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 الميم والنون المشددتين احكام

 

 :الحرف المشدد

عبارة عن حرفين متماثلين، أولُهما ساكن، والثاني متحرِّك، وقد أدغم الأول في 
 . )ويكتب هكذا )نّ(، )مّ الثاني، فصارا حرفًا واحدًا مشدَّدًا، 

والميم والنون المشددتان قد تكونان متوسطتين، أو متطرفتين، وقد تكونان في اسم، 
 .أو فعل، أو حرف

  

 :أمثلة

 متطرف متوسط الحرف

 إنّ  ليمكننّ  ن

 عمّ  أمّة واحدة م

  

هو إذا أتت النون والميم مشددتين، وجَب إظهار الغنَّة فيهما عند النطق بهما، وهذا 
 .حُكمُهما، ويُطلَق على كلٍّ منهما في هذه الحالة حرفُ غنَّة مشدد

 

 



  

 :أحكام الميم الساكنة

 :تعريفها

هي التي لا تحمل حركة، وسكونها ثابت في الوصل والوقف، وتكون أصلية وزائدة، 
 .وفي وسط الكلمة، أو متطرفة

  

 :شرح التعريف

 .الحركةالمقصود بالميم هنا هي: الميم الخالية من 

  

 كيف تُعرَف هذه الميم؟

نستطيع أن نعرِف هذه الميمَ من خلال عدة خصائص لها، تُميِّزها عن غيرها، وهذه 
 :الخصائص هي

 .[431البقرة: ]﴾  مَا كَسَبْتُمْ م وَلَكُ  ﴿ :تكون عارية عن الحركة، نحو ♦

  

 او دائرة صغيرة أو عليها علامة السكون، وهي رأس الحاء برسم المصحف، ♦
 .[3المائدة: ] ﴾ مْ دِينَكُ  مْ لَكُ  ﴾ ﴿ شُونَ مْ يَ  ﴿  :نحو

  

  


